

Enseignements

notoires de la Bible

La transfiguration du Christ

Raymond C. Kelsey

En Matthieu 17.1-8, nous lisons le récit d'un événement extraordinaire :

Six jours après, Jésus prit avec lui Pierre, Jacques et Jean son frère et il les conduisit à l'écart sur une haute montagne. Il fut transfiguré devant eux : Son visage resplendit comme le soleil, et ses vêtements devinrent blancs comme la lumière. Moïse et Élie leur apparurent, ils s'entretenaient avec lui. Pierre prit la parole et dit à Jésus : Seigneur, il est bon que nous soyons ici ; si tu le veux, je dresserai ici trois tentes, une pour toi, une pour Moïse et une pour Élie. Comme il parlait encore, une nuée lumineuse les enveloppa. Et voici qu'une voix sortit de la nuée qui disait : Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui j'ai mis toute mon affection. Écoutez-le ! Lorsqu'ils entendirent (cela), les disciples tombèrent la face contre terre, saisis d'une crainte violente. Mais Jésus s'approcha, les toucha et dit : Levez-vous, soyez sans crainte ! Ils levèrent les yeux et ne virent que Jésus seul.

La transfiguration de Jésus est une des scènes les plus sublimes de toute l'histoire sacrée. Elle eut lieu environ une semaine après sa promesse de bâtir son Église (Mt 16.18), sur une montagne quelque part entre Césarée de Philippe et Jérusalem. Pour l'occasion, Jésus prit avec lui trois témoins : Pierre, Jacques et Jean, les mêmes qui l'accompagnaient à d'autres occasions spéciales. De tous les apôtres, ceux-ci avaient peut-être le cœur et la vie les mieux préparés pour le plan de Jésus. Plus tard, Paul dit qu'ils étaient "considérés comme des colonnes" (Ga 2.9).

METAMORPHOSE DE JÉSUS

Pendant qu'il priait, l'apparence de Jésus changea. Il parut dans un état glorifié. Ceci suggère quelque peu le mystère qui entourait sa préexistence et la splendeur dont il devait se

revêtir après son ascension. Les habitants des régions célestes apparaissent dans une gloire prodigieuse. Le visage de Moïse rayonnait après ses rencontres avec le Seigneur (Ex 34.29). Lorsque Jésus parla avec Saul de Tarse, il y eut "une lumière (...) plus brillante que le soleil" (Ac 26.13). L'apparition de Jésus, telle que le vit Jean sur l'île de Patmos, devait être une chose glorieuse à contempler (Ap 1). A sa transfiguration, le visage de Jésus "resplendit comme le soleil, et ses vêtements devinrent blancs comme la lumière". Quelle scène glorieuse !

APPARITION DE MOÏSE ET D'ÉLIE

Pendant que Pierre, Jacques et Jean regardaient Jésus, "Voici que deux hommes s'entretenaient avec lui : c'étaient Moïse et Élie" (Lc 9.30). Un mystère avait toujours entouré la mort de ces deux hommes. Moïse mourut aux frontières de la Terre Promise, mais il ne fut pas enseveli par des mains humaines. En fait, Jude 9 se réfère de manière énigmatique à une dispute entre le diable et l'archange Michel à propos du corps de Moïse. Jude n'explique pas ce détail, qui n'est mentionné nulle part ailleurs. Personne ne connaissait ni ne connaît l'emplacement du tombeau de Moïse (Dt 34.6).

Élie vécut environ mille ans avant Jésus. Il était l'un des deux hommes enlevés dans l'Ancien Testament. Au moment venu, un "char de feu" vint du ciel et Élie fut ôté de ce monde (2 R 2.11).

A la Transfiguration, 1 500 ans après la mort de Moïse et 1 000 ans après l'enlèvement d'Élie, les voilà sur la montagne, qui parlaient avec Jésus. Ceci prouve l'immortalité de l'âme ; les morts ne sont pas morts, mais ils vivent encore ! Quelque chose en l'homme ne cesse pas d'exister.

De quoi parlaient Jésus et ces deux hommes

plusieurs siècles après la disparition de ceux-ci ? Nous ne sommes pas obligés de le deviner, car le texte nous révèle qu'ils discutaient de la mort prochaine du Christ (Lc 9.31), le thème le plus important pour tout homme ! Pourquoi ces hommes des temps passés s'intéresseraient-ils à la mort du Christ ? La réponse est donnée en Hébreux 9.15 : son sang eut un effet rétroactif aussi bien qu'un effet pour l'avenir, afin que les péchés de toute époque puissent être pardonnés.

UNE VOIX VENUE DU CIEL

Dans un premiers temps, les apôtres furent accablés de sommeil (Lc 9.32), mais ils se réveillèrent et leur intérêt fut aussitôt excité. Pierre fit cette proposition extravagante : "Si tu le veux, je dresserai ici trois tentes, une pour toi, une pour Moïse et une pour Élie" (Mt 17.4). Il semblait vouloir les honorer tous trois également. Jésus ne fit pas de reproche à Pierre lui-même ; ceci fut fait d'une manière bien plus impressionnante. Une "nuée lumineuse les enveloppa" et on entendit la voix de Dieu dire : "Celui-ci est mon Fils bien-aimé (...). Écoutez-le !" (Mt 17.5). Pierre devait se souvenir de cet instant toute sa vie. Il s'y référa dans une de ses lettres pratiquement une génération plus tard (2 P 1.16-18).

Que signifie cet événement ? Moïse et Élie représentaient l'Ancien Testament avec sa loi (Moïse) et ses prophètes (Élie). Jésus lui-même utilisait souvent l'expression "la loi et les prophètes" pour résumer toute l'ancienne alliance. A une certaine époque, Moïse et Élie représentaient la voix de l'autorité. Mais à la Transfiguration, le message était clair : les apôtres devaient écouter le Christ. Dieu avait bien parlé par les prophètes, mais il nous parle désormais par son Fils (Hé 1.1-2).

Les événements de la Transfiguration nous apprennent avec force que la loi de l'Ancien Testament fut écartée. Pierre avait besoin d'apprendre cette leçon ; elle constitua également pour Paul l'un de ses principaux chevaux de bataille. De nos jours, on a toujours besoin de cette vérité, car certains persistent à considérer la voix de Moïse comme celle qui fait autorité. Mais Dieu dit d'écouter son Fils !

En cette occasion, les trois apôtres avaient peur, comme Israël à Sinäi. Ils "tombèrent la face

contre terre". Puis Jésus les toucha. Quand ils regardèrent autour d'eux, ils "ne virent que Jésus seul" (Mt 17.8). Moïse et Élie étaient partis, ayant abdiqué en faveur du Fils.

CONCLUSION

La Parole nous enseigne l'existence de trois domaines de vie : le terrestre, l'intermédiaire et l'éternel. Il est intéressant de noter qu'à la Transfiguration, tous les trois furent représentés. Vit-on jamais auparavant pareille assemblée ? Cette scène nous pousse, plus que jamais, à croire en une vie après la mort. Jean, l'un des trois témoins, écrivit plus tard que nous serons un jour semblables à Christ, "que nous le verrons tel qu'il est" (1 Jn 3.2). ◆

"Les saints de la maison de César"

En Philippiens 4.22, Paul mentionne les chrétiens qui appartenaient à la maison de César (cf. aussi 1.12-14). Le César en question devait être Néron, dernier représentant de la famille de Jules César (cf. Ac 25-28), et qui fit massacrer sa propre mère, son frère, son mentor et beaucoup d'autres citoyens romains. Il n'était donc certainement pas un ami des chrétiens ! Après l'incendie de Rome, il fit porter le chapeau aux chrétiens, ce qui provoqua une cruelle persécution. Beaucoup de chrétiens furent cloués à des poteaux et brûlés pendant que Néron en faisait le tour et se moquait. *Malgré cela, il existait des saints dans la maison de César !*

A toute époque, il existe des gens qui servent Dieu en dépit des circonstances difficiles. Tel est le cas de nos jours des missionnaires qui partent pour de nouveaux champs où il n'y a que peu ou pas de chrétiens. Parfois des jeunes qui connaissent la vérité bravent la désapprobation de leurs parents pour obéir à l'Évangile et devenir chrétiens. Dans certains pays, on expulse ceux d'une famille qui deviennent chrétiens. Beaucoup de membres de l'Église du Seigneur sont obligés de vivre et de travailler aux côtés de personnes (camarades de classe, collègues de travail, époux et épouses) qui vivent de manière immorale. Néanmoins, ils restent fidèles à leur Dieu d'année en année.